

# LA GAZETTE DES COTEAUX

## Qué de Nòu ?

- Page 1 :** Édito : Le LIFE dans sa dernière ligne droite!  
**Page 1 :** Suivi des diagnostics écologiques et retour sur les travaux: un bilan prometteur  
**Page 2 :** Collaboration avec la FDCUMA : le LIFE soutient aussi le collectif  
**Page 3 :** Des actions en faveur des collectivités et des élus  
**Page 4 :** L'excellence agroécologique de de l'élevage gersois

### Édito

#### Le LIFE dans sa dernière ligne droite!

Cette gazette vous ramène sur le chemin de 2024: une année très dynamique avec la gestion et la restauration des milieux, mais aussi le développement de nouvelles actions et partenariats que vous allez (re-)découvrir.

Au moment où vous lirez ces lignes, 2025 est largement entamée. Dernière année du LIFE.... Il est donc temps de finir les travaux, d'évaluer les premiers résultats et de préparer l'après-LIFE car il reste encore à faire dans les Coteaux Gascons (et ailleurs!) pour préserver les milieux ouverts agro-pastoraux, l'élevage extensif à l'herbe et celles et ceux qui les gèrent.

Bonne lecture!



Des récoltes de semences locales réussies !

### Suivi des diagnostics écologiques et retour sur les travaux: un bilan prometteur

Le LIFE Coteaux Gascons a franchi une étape significative dans la préservation et la valorisation des milieux ouverts agro-pastoraux grâce à une série de diagnostics écologiques et aux divers travaux. Ces actions, menées avec rigueur, témoignent d'une volonté collective de restaurer et pérenniser des espaces naturels essentiels à la biodiversité et à l'activité agricole.

#### 188 diagnostics agro-écologiques

Ces diagnostics ont permis d'identifier les besoins spécifiques des exploitations, majoritairement gérées par des éleveurs de plus de 50 ans, pratiquant la polyculture ou l'élevage exclusif.

#### Parmi eux, 41% d'éleveurs bovins allaitants et 14% d'éleveurs équins



Elevage équin faisant l'objet d'une réimplantation de prairie

Ces évaluations ont mis en lumière les défis liés à la gestion des prairies et ont orienté les actions de réouverture et de réimplantation, avec un bilan de :

 **155 ha** de travaux de réouverture

 réouverture de **24 ha** par le pâturage

 **191 ha** de prairies réimplantées

 **600 m** de chemins d'accès créés

 **130 km** de clôtures installées

 **19** points d'eau restaurés

 **65 ha** de prairies temporaires pérennisés

## Zoom sur un exemple de diagnostic

Le Domaine de Valentées illustre parfaitement les bénéfices de l'accompagnement technique apporté par le LIFE Coteaux Gascons.

Bernard JOLIS, directeur d'exploitation, souligne la plus-value de ce soutien pour la réappropriation de parcelles en herbe, initialement sous-valorisées. Grâce à l'accompagnement du LIFE, une nouvelle stratégie a été mise en place, intégrant les parcelles de fauche dans le circuit de pâturage et planifiant des projets futurs sur la gestion de l'eau et des haies.



Signature de la convention de partenariat avec le Lycée Agricole de Mirande, gestionnaire du Domaine de Valentées

## Test de récolte et de semis de prairies à flore naturelle

La réimplantation de prairies avec des semences locales est également une initiative clé pour recréer les milieux ouverts agro-pastoraux.

**En 2024, 98 ha récoltés et  
168 ha réimplantés  
...dont 125 ha avec des semences locales**

Les méthodes de récolte et de semis ont été testées et affinées, avec des résultats prometteurs observés lors des suivis phénologiques (suivi des différents stades d'une plante en fonction du temps).

La comparaison des techniques et l'analyse de la flore ont validé l'intérêt des mélanges de prairies naturelles.

## Perspectives 2025

En 2025, les actions portent sur la valorisation des prairies sources, l'étude de la qualité fourragère, et la comparaison des techniques de réimplantation. Le LIFE Coteaux Gascons continuera donc d'accompagner les gestionnaires dans ces actions, en proposant de nouvelles méthodes et en expérimentant différents outils.

Le projet LIFE Coteaux Gascons, grâce à l'implication de tous les acteurs locaux, démontre que la préservation des milieux ouverts agro-pastoraux est non seulement possible mais aussi bénéfique pour l'ensemble du territoire.

Les travaux de réouverture et de réimplantation des prairies, encadrés par des diagnostics précis et un accompagnement technique de qualité, permettent de redonner une place à des espaces naturels essentiels.

## Collaboration avec la FDCUMA : le LIFE soutient aussi le collectif

L'équipe du LIFE Coteaux Gascons et la Fédération Départementale des CUMA du Gers et Hautes-Pyrénées (Coopérative d'Utilisation de Matériel Agricole) travaillent ensemble pour soutenir les agriculteurs dans la gestion durable des milieux ouverts agro-pastoraux.

- Une collaboration autour de deux axes :**
- l'organisation de journées techniques
  - un appui technique renforcé

Les journées techniques co-organisées par le LIFE et la CUMA sont des moments privilégiés pour les agriculteurs. Elles permettent de découvrir le matériel adapté à la gestion des milieux ouverts agro-pastoraux, ainsi que d'échanger sur les bonnes pratiques et les techniques de restauration des prairies et d'entretien des bords de parcelles ou encore la création de clôtures.

Ces événements ont également été l'occasion de présenter des outils spécifiques à la réouverture de parcelles en terrain difficile, comme les pentes ou les zones avec un accès limité.



Réception du matériel acquis pour la pose de clôtures : une tarière, un enfonce-pieux et une dérouleuse

L'appui technique, quant à lui, se traduit par un accompagnement sur mesure. Les conseils portent notamment sur le choix du matériel, la récolte ou les semis.

### Zoom sur la CUMA de Noilhan

Un exemple concret de cette collaboration est l'accompagnement de la CUMA de Noilhan. Cette coopérative a sollicité le LIFE et la Fédération des CUMA pour l'achat de matériel de pose de clôtures et le transport d'animaux vivants.

Après plusieurs rencontres et une validation technique, le matériel a été livré le 20 septembre 2024, marquant le début d'une nouvelle étape dans la gestion des milieux ouverts agro-pastoraux pour les éleveurs adhérents.

Grâce à ces synergies, les agriculteurs du Gers disposent de solutions concrètes pour valoriser leurs prairies et pérenniser leurs activités. Cette démarche collective contribue à la préservation de la biodiversité et au dynamisme des territoires ruraux.

## Des actions en faveur des collectivités et des élus

En 2024, l'équipe du LIFE Coteaux Gascons a mis en œuvre plusieurs actions, rencontres et événements afin de sensibiliser les élus locaux aux enjeux et à l'importance des milieux ouverts agro-pastoraux pour la biodiversité, l'agriculture et le paysage local.

### D'avril à octobre 2024, dix réunions locales ont été organisées

Réunissant élus, conseils municipaux et équipes techniques, ces rencontres, co-animées pour certaines par les partenaires du LIFE - notamment les Pôles d'Équilibre Territoriaux et Ruraux et la Cellule d'Assistance Technique à la Gestion des Zones Humides -, ont permis de présenter les outils environnementaux et fonciers à disposition des collectivités.



Échanges au cœur du site Natura 2000 "Vallée et Coteaux de la Lauze"

L'objectif principal de ces réunions était de sensibiliser les élus aux enjeux liés aux milieux ouverts essentiels pour la biodiversité et les activités humaines - tels que les prairies, les pelouses à orchidées et les landes - et qui nécessitent une gestion adaptée pour éviter leur dégradation ou leur abandon.

Parmi les divers événements, une visite a été organisée avec les élus locaux et de la Région Occitanie sur le site Natura 2000 « Coteaux et Vallée de la Lauze » afin d'illustrer concrètement les actions de terrain menées.

En collaboration avec la Chambre d'Agriculture, une réunion de restitution des enquêtes autour de la transmission agricole a aussi été organisée sur la communauté de communes Cœur d'Astarac.

Cette initiative a permis de discuter des stratégies pour anticiper les départs à la retraite des éleveurs et éleveuses, un enjeu crucial pour la pérennité des exploitations agricoles.

### Zoom sur le congrès de l'Association des Maires du Gers

Le projet LIFE Coteaux Gascons a aussi été présenté lors du congrès de l'Association des Maires et Présidents de d'intercommunalités du Gers. Cette participation a été l'occasion de renforcer les échanges sur les problématiques locales liées à l'élevage et au foncier.

Les discussions ont permis d'évoquer des solutions concrètes pour soutenir les activités agricoles et pastorales, tout en préservant les milieux naturels.



Rencontre au congrès annuel de l'Association des Maires et des Présidents d'intercommunalités du Gers

Les outils fonciers et environnementaux présentés aux collectivités sont aussi une occasion, pour les élus, de bénéficier de clés permettant de répondre aux demandes des propriétaires, de restaurer des parcelles communales et d'éviter l'abandon de certaines zones.

## L'excellence agroécologique de de l'élevage gersois

L'excellence agroécologique des éleveurs et des éleveuses du territoire du LIFE Coteaux Gascons, a été mise en lumière à travers le Concours Prairies Fleuries, organisé localement par le LIFE, en partenariat avec la Cellule d'Assistance Technique à la Gestion des Zones Humides (CATZH32).

Ce concours vise à récompenser les pratiques agricoles qui favorisent la biodiversité, la qualité des paysages et une production durable.

Dans le Gers, il s'inscrit aussi dans une démarche plus large de préservation des milieux humides et de sensibilisation des élus et du public et contribue à la restauration de prairies humides et de mares d'abreuvement, tout en valorisant les initiatives locales.

**En 2024, 9 candidats / candidates issues de diverses filières :**

-  Bovin-viande
-  Ovin-viande
-  Caprin-lait

L'organisation de ce concours, au niveau départemental, a mobilisé les quatre structures impliquées dans le projet LIFE Coteaux Gascons, chacune apportant son expertise : l'ADASEA du Gers pour l'organisation, le CPIE Pays Gersois pour la communication, le CBN Pyrénées et Midi-Pyrénées pour l'expertise botanique, et la SAFER Occitanie pour l'expertise foncière.

Un jury composé d'agronomes, de botanistes, d'apiculteurs, de chasseurs et de paysagistes a évalué les parcelles selon des critères rigoureux, incluant une grille foncière spécifique au projet LIFE.

Les deux lauréats du concours départemental ont ensuite été récompensés le 31 août 2024, lors de la foire Gascon'Agri.

**Prix "fauche et pâturage prairie humide" : Antonin PENCHE de La Ferme de Baylac à Lartigue**

**Prix "fauche exclusive prairie sèche" : Julien SOULÉ du GAEC de Las Techeneres à Lourties Monbrun**

### Zoom sur Salon International de l'Agriculture

Le savoir-faire des deux lauréats et leur engagement pour un élevage extensif à l'herbe leur a valu une participation au concours national "Concours général agricole des pratiques agroécologiques" lors du Salon International de l'Agriculture 2025.

À cette occasion, Julien SOULÉ a décroché la première place nationale dans la catégorie "Fauche exclusive" !



Julien Soulé gagne le prix national accompagné par Antonin Penche, Flavie Forget, Chloé Larroque (ADASEA), Marion Potestat

porté par



soutenu par



LA GAZETTE DES COTEAUX

financé par



LA GAZETTE DES COTEAUX #4 - 2025

Editeur : LIFE Coteaux Gascons - LIFE19/NAT/FR/000828

Contact : 05.62.61.79.50 - info@lifegascon.fr

www.lifegascon.fr - facebook.com/lifecoteauxgascons

Création : CPIE Pays Gersois / Direction de rédaction : Adasea du Gers

Impression : Artip Communication (Auch)

 NE PAS JETER SUR LA VOIE PUBLIQUE